

## Presentación

Este trabajo es resultado de los avances de investigación del proyecto IN300221 titulado “Políticas públicas, flujos migratorios y remesas ante la nueva realidad”, que se desarrolló en el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a partir de una estancia de investigación. Una de las vertientes del proyecto busca conocer y describir los patrones migratorios internacionales; por esa razón, aporta elementos trascendentales sobre algunas causas y consecuencias de la migración y acerca de la forma en la que se ha desenvuelto en las últimas tres décadas, con énfasis en el nuevo milenio.

El estudio parte de la evidencia de que el fenómeno migratorio ha cobrado gran importancia debido a la magnitud de los movimientos poblacionales en años recientes y a la necesidad de entender su evolución con base en su carácter multicausal y transdisciplinario, sobre todo cuando se trata de movimientos transnacionales. Se pretende contribuir a la comprensión del proceso migratorio a partir de la configuración de la producción en el ámbito mundial, la cual se sustenta en la fragmentación y segmentación de las cadenas productivas y la integración regional, productos de la globalización.

La importancia del presente trabajo es el análisis de la migración de México comparada con la de la India, a partir de reconocer que estas dos naciones ocupan la segunda y primera posiciones, respectivamente, en expulsión de población en el orbe. El estudio se basa en el seguimiento de los indicadores de movilidad poblacional a partir de que el neoliberalismo comenzó a instaurarse en las naciones a lo largo y ancho del planeta.

Se espera que el texto sea de utilidad para describir los flujos migratorios, sobre todo por los impactos del modelo neoliberal en las economías nacionales. Y es que el creciente número de personas que en los últimos años buscan llegar a una nación ajena a la suya, a pesar del rechazo y la discriminación a la que muchas veces son sujetas, se ha ampliado debido a que eso les asegura un ingreso laboral muy superior al que encontrarían en sus lugares de origen; el aumento de las remesas mundiales confirma esa tendencia; todo ello es razón suficiente para estudiar el fenómeno y entender las causas de esa movilidad.

Finalmente, es necesario reconocer al Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA), a su coordinadora, la doctora Alicia Girón González, y al maestro José Luis Maya Cruz, secretario técnico, por las facilidades para la realización de esta obra. A la coordinadora de Humanidades, doctora Guadalupe Valencia García, por su impulso al proceso de investigación, y al director del Instituto de Investigaciones Económicas, doctor Armando Sánchez Vargas, por

permitirme llevar a cabo una estancia sabática en ese Instituto, así como a la doctora Genoveva Roldán Dávila, por ser la investigadora anfitriona de la misma.

Para entender la evolución del fenómeno migratorio en la India y México, esta obra se divide en dos partes; la primera de ellas, “Economía global y migración internacional”, desarrolla los conceptos clave de la migración y los factores que han estimulado la movilidad transnacional en las personas. La segunda, “Migración internacional en el nuevo milenio”, pretende comprender la evolución de la migración en las dos naciones a partir de una serie de eventos de carácter internacional que detonaron la expulsión de población desde finales del siglo pasado y que se ha intensificado en el milenio actual.